# Des robinets fontaines à l'école!

À l'École Reine Astrid, il est aisé pour les enfants de boire de l'eau lorsqu'ils ont soif. De la maternelle au premier degré du secondaire, l'école est en effet équipée de robinets fontaines depuis plus d'une année. Cap sur ce projet pilote...

Dès le plus jeune âge

les enfants apprennent avec plaisir à utiliser les robinets fontaines.

'INITIATIVE revient au service Éco-Conseil de la ville de Bruxelles, qui a choisi de mener une action pilote avec le soutien de l'IBGE (Institut Bruxellois pour la Gestion de l'Environnement) dans le cadre de son plan « déchets ». « Les emballages de boissons représentent une part très importante des déchets produits à l'école. L'installation de robinets fontaines permet non seulement aux enfants de se désaltérer entre les cours et à la récréation au moyen d'une boisson saine toujours fraîche (l'eau) mais elle offre une solution alternative et gratuite aux softs drinks en canettes, tétrapacks ou autres récipients en plastique », note Marianne Dandoy, écoconseillère coordinatrice du projet.

L'école Reine Astrid a été ainsi choisie parmi d'autres écoles de la ville parce qu'elle était une des rares qui ne disposait pas de distributeurs de boissons qui fassent concurrence aux fontaines. Par ailleurs, l'école maternelle s'était déjà engagée dans des démarches de collations « santé ».

### Un thème aux explorations multiples

Treize robinets fontaines ont été installés à l'école Reine Astrid, dont quatre pour les 200 élèves de maternelle, deux à l'intérieur et deux à l'extérieur. A priori, si les enseignants étaient favorables à une telle installation, ils ne se sentaient pas « équipés » pour mener des actions de sensibilisation et d'éducation. « Mais - nous confie, Madame LEBRUN, directrice de l'école maternelle - avec l'imagination des enfants et la créativité des enseignants, des projets formidables ont vu le jour : une maquette sur l'eau dans la maison et sur le cycle de l'eau, des recherches historiques, un jeu de l'oie suite à une visite à l'Amusette<sup>1</sup>, le montage d'un spectacle de marionnettes, ou encore, une maquette sur le corps humain et les besoins en eau réalisée, elle, par les enfants du primaire ». Toutes ces réalisations ont été présentées sous forme d'une exposition lors de l'inauguration officielle des fontaines en juin 2000.

## Un plus pour la qualité de vie à l'école

Après une année de fonctionnement, Madame LEBRUN ne remet pas en question ce choix, bien au contraire. Les enfants se sont habitués à boire aux robinets fontaines chaque fois qu'ils le souhaitent, ils en ont du plaisir. Dès le plus jeune âge, ils apprennent à les utiliser, et en terme de psychomotricité il s'agit d'un réel apprentissage : appuyer sur un bouton et boire simultanément. Les fontaines sont respectées, - elles sont d'ailleurs équipées pour réduire les problèmes de vandalisme -, hormis une fontaine placée à proximité d'un jardin... que les plus petits adorent remplir de cailloux.

### Sensibiliser les parents sans relâche

À chaque rentrée scolaire, il est nécessaire de (re)sensibiliser les parents, particulièrement les nouveaux. Ils sont invités à ne pas fournir de boissons à leurs enfants afin d'éviter les emballages super-

### Revaloriser l'eau du robinet comme boisson

« Lors du Parlement des Jeunes Bruxellois pour l'Eau en mai dernier, les jeunes ont clairement exprimé le besoin d'avoir accès à de l'eau tant à l'école que dans les maisons de jeunes. Il n'est cependant pas toujours indispensable d'installer des robinets fontaines », explique Luc MICHIELS responsable de la Maison de l'Eau et de la Vie, « l'enjeu est surtout de donner accès à l'eau dans de bonnes conditions d'hygiène et de salubrité, dans les classes et la cour. Sinon, on ouvre la voie toute grande aux canettes et softs drinks! ».

Pour en savoir plus : Maison de l'eau et de la Vie, 171/3 rue Royale, 1210 Bruxelles (02/209 16 36 - I.michiels@maison deleau.be)

flus et les boissons trop sucrées. Ils sont aussi rassurés sur la qualité de l'eau du robinet, analyses régulières à l'appui! Outre l'accès aux robinets fontaines, l'école fournit de l'eau, de la grenadine et du lait à chaque repas. Pour les collations du midi, le choix d'une boîte à tartines et d'un minimum d'emballages est conseillé. Il faut dire que les parents sont gâtés à cette école, car des cuisinières confectionnent encore le repas du midi sur place (malheureusement plus pour longtemps, car la ville de Bruxelles a opté pour une « liaison froide » : un fournisseur extérieur livrera des plats préparés dans des barquettes réfrigérées qui seront réchauffées à 65 °C...!). Cette équipe prépare également des collations variées et de qualité chaque jour pour les 10 heures et les 16 heures des enfants.

> Avec cette rentrée scolaire, les enfants vont transformer des parties du jardin en un potager et un coin de plantes sauvages avec, comme toujours, des collaborateurs extérieurs, la ville, l'asbl Tournesol, etc. Dans cette école où bourdonne une joyeuse activité, les projets se succèdent avec pour toile de fond... la qualité de vie.

> > Joëlle van den Berg Rencontre avec Madame LEBRUN, directrice

École Reine Astrid de Laeken, section maternelle - 22 rue de Wand - 1020 Bruxelles (02/266 48 70)



